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IT В пандемию врачам на помощь приходят цифровые помощники

Вас слушает робот
Наталья Саванкова, Пенза

В 
едином контакт-цент-
ре министерства здра-
воохранения Пензен-
ской области работает 
голосовой помощник 
Светлана. Она отвеча-
ет, если набрать еди-
ный телефон горячей 
линии 122.

— Большинство звонивших да-
же не поняли, что разговаривают 
не с человеком, а с искусствен-
ным интеллектом, — говорит ди-
ректор Пензенского филиала 
Рос телекома Василий Русаков. — 
Роботы-операторы, созданные на 
базе нейронных сетей, становят-
ся незаменимыми помощниками 
в различных сферах. Сейчас это 
особенно актуально для здраво-
охранения, испытывающего вы-
сокую нагрузку. Голосовой по-
мощник работает круглосуточно 
семь дней в неделю, оформляя 
записи в выходные дни. Робот 
разгружает самые проблемные 
временные промежутки в работе 
контакт-центра — понедельники 
и утренние часы с 8 до 10.

Рассказывают, что имя Свет-
лана выбрали неслучайно. Так 
звали сотрудницу регистрату-
ры, которую все очень любили. 
За две недели работы в тестовом 
режиме робот записал к врачу 
свыше тысячи пензенцев.

— Пользоваться сервисом 
легко. Он доступен с любого те-
лефона, в том числе стационар-
ного, и интуитивно понятен для 
всех возрастов. Отвечать надо 
коротко и четко. Система сама 
идентифицирует звонящего че-
ловека и согласовывает адрес 
места вызова врача. При воз-
никновении любых проблем го-
лосовой помощник в автомати-
ческом режиме перенаправляет 
звонок на оператора кол-цент-
ра. В любом случае сигнал будет 
обработан, — пояснила главный 
врач Пензенского областного 
центра общественного здоро-
вья и медицинской профилак-
тики Ирина Пузракова.

Система ищет пациента по 
номеру медицинского полиса, 
уточняет адрес вызова и записы-
вает симптомы. Вся информация 
тут же попадает в единую инфор-
мационную систему здравоох-
ранения региона, к которой под-
ключены поликлиники.

Вскоре разработчики обеща-
ют запустить новый модуль — 
голосовой робот сможет вести 
запись на вакцинацию, а в бли-
жайшей перспективе записы-

вать на прием к профильным 
специалистам.

Это далеко не единственный 
цифровой помощник у меди-
ков. С октября в пензенских по-
ликлиниках врачам, которые в 
пандемию особенно загруже-
ны, ставить диагноз помогает 
специально разработанное 
приложение для смартфонов. 
Достаточно ввести данные ла-
бораторных исследований и 
добавить возраст, пол, семей-

ное положение, как программа 
обозначит предварительный 
диагноз.

— Мы не призываем зани-
маться самолечением. Следую-
щий шаг после постановки диаг-
ноза — обязательное обращение 
к врачу. Он должен подтвердить 
или опровергнуть заключение. 
Но ранняя диагностика способ-
на спасти тысячи жизней, осо-
бенно в пандемию, когда многие 
не знают, как отличить корона-

вирус от гриппа или сердечной 
недостаточности, — говорит ав-
тор приложения — кардиолог и 
терапевт, доцент кафедры вну-
тренних болезней Пензенского 
мединститута Никита Дятлов.

Разработка приложения ве-
лась в рамках грантовой поддер-
жки Росмолодежи. Больше всего 
времени и затрат ушло на написа-
ние программы. На эти цели было 
направлено 410 тысяч рублей из 
федерального бюджета, ровно 
столько же добавил регион.

Полезнее всего новшество 
может оказаться в кардиологии 
и неврологии, программа по-
зволяет реагировать не только 
на острые состояния, но и пред-
сказывать их в отдаленном вре-
мени. Для этого нужно ввести 
полную информацию о пациен-
те: чем больше собрано данных, 
тем точнее будет прогноз. До-
статочно честно ответить на не-
сколько вопросов, например 
как долго вы смотрите телеви-

зор и сколько времени проводи-
те за компьютером. Если боль-
ше двух часов в день, то риск ин-
фаркта после 60 лет возрастает 
в два раза. Таковы непререкае-
мые факты, подтвержденные 
официальной статистикой.

За основу работы приложе-
ния взяли только подтвержден-
ные научные исследования, 
опубликованные в серьезных 
медицинских изданиях. Как вы-
яснилось, даже наличие домаш-
него питомца влияет на динами-
ку развития тех или иных забо-
леваний.

Особо стоит отметить, что 
разработка не использует пер-
сональные данные, о чем часто 
беспокоятся пользователи сети. 
Что немаловажно, в облачном 
хранилище находятся обезли-
ченные данные. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

В Самаре создали 
установку для разработки 
экологичных двигателей
Ученые Самарского исследовательского университе-
та имени Королева создали самую большую в мире и 
наиболее точную экспериментальную установку для 
разработки экологичных двигателей и раскрытия 
природы биохимических молекул. Она позволит ис-
следовать и моделировать процессы, происходящие в 
камерах сгорания газотурбинных двигателей, а также 
химических реакций, характерных для околозвездно-
го пространства и молекулярных облаков. Размер 
установки уникален и позволяет создать кинетиче-
скую модель горения, а также вести измерения хими-
ческих реакций. Большой объем повышает избира-
тельность и чувствительность определения продук-
тов реакции, что, в свою очередь, поможет составить 
более точные модели процессов горения, предсказы-
вающие работу двигателя.

В Ульяновской области 
построят «баночный» завод
Американская компания Ball Corporation — поставщик 
концерна Coca-Cola — за 13 миллиардов рублей по-
строит с нуля в Ульяновской области завод про произ-
водству алюминиевой упаковки для напитков. Мощ-
ность начальной линии составит более одного милли-
арда банок в год. Поставщиками сырья выступят про-
изводитель алюминиевых полуфабрикатов «Арконик 
СМЗ» и производитель первичного алюминия «Русал». 
Ввод в эксплуатацию запланирован на середину 2023 
года. На предприятии появится 200 рабочих мест. Про-
екту присвоен статус особо значимого, что позволит 
инвестору получить доступ к налоговым льготам. Ком-
пания собирается производить упаковку из алюминия 
с низким углеродным следом, пригодную для вторич-
ной переработки.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

А как у соседей?

По распоряжению премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина бо-
лее миллиарда рублей выделят 
Нижегородской области на ока-
зание медицинской помощи ли-
цам, застрахованным по ОМС, в 
том числе с заболеванием и 
(или) подозрением на заболева-
ние COVID-19.

ФИНАНСЫ 
Текущие тарифы 
ФОМС 
не выдерживают 
пандемийных 
трат

«РЕЦЕПТ» НА 
МИЛЛИАРДЫ

Анна Шепелева, Самара

Власти Самарской области 
предложили Совету Федерации 
начать лечить хронический не-
дуг лечебных учреждений в ре-
гионах по сокращению креди-
торской задолженности, обо-
стрившийся на фоне растущих 
трат на пандемию коронавиру-
са. Долги медиков чиновники 
рассчитывают сократить пре-
жде всего за счет увеличения 
тарифов Фонда обязательного 
медстрахования.

Сумма кредиторской задол-
женности самарских поликли-
ник и больниц за счет всех 
источников финансирования 
на сентябрь этого года насчи-
тывала 3,7 миллиарда рублей. 
При этом наибольший объем — 
2,4 миллиарда рублей, — как 
уточнили на запрос «РГ» в реги-
ональном минздраве, сформи-
рован по средствам ОМС. Есть 
долги как по выплате зарплаты 
персоналу, так и по расчету за 
оказанные услуги, выполнен-
ные работы, поставленное в 
рамках госконтрактов медобо-
рудование. Кроме того, есть и 
недоимки по уплате в бюджет 
налогов, страховых взносов. 

Одним из способов сокра-
щения задолженности должен 
стать пересмотр тарифов Фон-
да обязательного медстрахова-
ния, заявил самарский губер-
натор Дмитрий Азаров на Сове-
те Федерации. Ведь далеко не у 

каждого региона есть возмож-
ность сегодня достать из «за-
начки» средства на поддержку 
системы здравоохранения. Так, 
только в этом году на увеличе-
ние зарплаты врачей из самар-
ского бюджета направили нем-
ногим более четырех миллиар-
дов рублей для сокращения 
дисбаланса между трудозатра-
тами медиков, увеличившими-
ся расходами отрасли в период 
пандемии и тарифами Фонда 
ОМС.

Напомним, что выплаты 
врачам должны быть не менее 
200 процентов, среднему и 
младшему медперсоналу — 100 
процентов от средней зарплаты 
по региону, которая, по расче-
там самарского минэкономраз-
вития, в 2021 году составляет 
33 860 рублей. Но дефицит 
средств в системе ОМС не по-
зволяет довести выплаты са-
марским докторам и медсе-
страм до нужного показателя. 
Поэтому из бюджета и выдели-
ли дополнительные миллиарды.

— Указанные средства носят 
целевой характер и направля-
ются учреждениями исключи-
тельно на оплату труда мед-
персонала и связанных с ними 
налогов, страховых взносов. 
При этом на увеличение зар-
платы будет направлена лишь 
часть указанных средств. 
Основную долю составит вы-
плата текущей зарплаты ра-
ботникам (на покрытие дефи-
цита средств ОМС), — пояснил 
«РГ» руководитель департа-
мента экономики и финансов 
минздрава Самарской области 
Вадим Свирид.

В 2021 году ТФОМС Самар-
ской области получил феде-
ральный трансферт в 2,8 мил-
лиарда рублей на доптраты на 
медпомощь больным 
COVID-19. В том числе эти 
средства направят на погаше-
ние ранее не принятой к оплате 
страховыми медорганизация-
ми и ТФОМС медпомощи паци-
ентам с коронавирусом. Также 
для региона дополнительно вы-
делили из федеральной и об-
ластной казны 2,5 миллиарда 
рублей на новое медоборудова-
ние, лекарства, расходники для 
лабораторий, маски и антико-
видные халаты для медиков. •

Одним из спосо-
бов сокращения 
задолженности 
должен стать 
пересмотр тари-
фов Фонда ОМС

А К Ц Е Н Т

Система ищет пациента по номеру 

медицинского полиса, уточняет адрес 

вызова и записывает симптомы. 

Вся информация попадает в единую 

информационную систему

ПРОБЛЕМА Фитнес-клубы Башкирии теряют 
клиентов и просят поддержки властей

Задержите 
дыхание
Айгуль Камаева, Уфа

Антиковидные ограниче-
ния особенно сильно ска-
зались на фитнес-инду-

стрии, где сегодня идет отток 
клиентов и резкое снижение вы-
ручки. Предприниматели в це-
лом согласны с необходимо-
стью введения ограничитель-
ных мер, но просят учитывать 
специфику работы.

— После 18 октября, когда 
вступили в силу требования о 
предъявлении при входе в фит-
нес-клубы сертификатов о вак-
цинации против коронавируса, 
трафик посетителей упал до 70 
процентов, а выручка снизилась 
на 30—60 процентов. Ситуация 
критическая, так как в отличие 
от других отраслей наш клиент 
оплачивает услуги авансом, 
приобретая годовые и полугодо-
вые абонементы. Поэтому клу-
бы имеют не одномоментное 
снижение выручки, а выпадение 
доходов за прошлые периоды, 
притом что зарплата и налоги 
уже оплачены. У многих сегодня 
не хватает средств на текущие 
расходы и дополнительные в ви-
де приобретения средств инди-
видуальной защиты и привлече-
ния дополнительных админист-
раторов на проверку QR-кодов, 
— рассказывает руководитель 
представительства Ассоциации 
операторов фитнес-индустрии в 
РБ Елена Шадрина.

По ее словам, в Башкирии ра-
ботают более 400 различных 
крупных и мелких клубов, ока-
зывающих фитнес-услуги. Про-
блемы начались еще 1 октября 
после анонсирования антико-
видных требований в регионе: 
уже тогда количество посетите-
лей начало снижаться, а желаю-
щих вернуть деньги за ранее 
приобретенный абонемент — 
расти. Но после вступления в 
силу изменений в указе главы 
РБ ситуация резко ухудшилась.

По словам Елены Шадриной, 
многие недовольны требовани-
ем предъявлять паспорт и серти-
фикат о вакцинации при каждом 
посещении фитнес-клуба, ведь 
идентифицировать посетителя 
можно и по карте клиента, где 
указаны его паспортные данные, 
есть фотография и вносится ин-
формация о сроках прохожде-
нии вакцинации. Однако конт-
ролирующие органы данный 
факт не учитывают и делают за-
мечание клубу за каждого кли-
ента, пришедшего без паспорта. 
Кстати, в некоторых клубах бы-
вает до четырех проверок в день. 
Это тоже нервирует клиентов, и 
они начинают требовать растор-
жения договора и возврата денег 
за абонемент.

Как отметила президент Ас-
социации операторов фитнес-
индустрии Ольга Киселева, ана-
логичные проблемы во всех ре-
гионах, где вводятся антиковид-
ные ограничения.

— Сегодня говорят о феде-
ральной поддержке бизнеса в 
виде единовременных выплат 
из расчета один МРОТ (12 792 
рубля) на одного сотрудника. 
На нее смогут претендовать и 
фитнес-клубы, расходы кото-
рых на 45—50 процентов состав-
ляет зарплата сотрудников. Из 
этой суммы, естественно, выч-
тут налоги. В итоге на руки люди 
получат около восьми тысяч 
рублей. Притом что зарплата 
персонального тренера — от 50 

до 150 тысяч рублей, — говорит 
Ольга Киселева.

По ее мнению, необходимо 
поддержать фитнес-индустрию 
и других предпринимателей, ко-
торые пострадали от пандемии, 
отсрочив сроки уплаты налогов 
и предоставив им определенные 
преференции на уровне регио-
на. К примеру, предусмотреть 
льготное кредитование, ком-
пенсацию затрат на закупку 
средств индивидуальной защи-
ты и беспроцентную отсрочку 
для арендаторов государствен-
ного и муниципального имуще-
ства.

Уполномоченный по правам 
предпринимателей в Башкирии 
Флюр Асадуллин считает, что 
помощь должны получить те, 
кто действительно в ней нужда-
ется. Он уже направил в прави-
тельство региона свои предло-
жения по поддержке пострадав-
ших отраслей.

— С октября мне ежедневно 
поступает 50—100 обращений 
от предпринимателей. Боль-
шинство связаны со снижением 
покупательского спроса из-за 
введения антиковидных огра-
ничений. Прибыль уменьшает-
ся, а зарплату, аренду и налоги 
предпринимателям приходится 
платить в том же объеме. Есть 
вероятность, что это приведет к 
закрытию каких-то компаний 
либо переходу на серую схему 
работы, — отметил Флюр Аса-
дуллин. •

Справка «РГ»

В Башкирии антиковидные ограничения уже действуют в музеях, 
театрах, кинотеатрах, торговых центрах, розничных рынках, между-
городных автобусах, пригородных поездах, а также в фитнес-клу-
бах, бассейнах, спа-салонах и ресторанах. Для их посещения необ-
ходимо предъявлять сертификат о вакцинации против коронави-
русной инфекции либо справку о перенесенном заболевании и до-
кумент, удостоверяющий личность. Те же требования с 1 декабря 
2021 года начнут действовать при заселении в санаторно-курорт-
ные организации, профилактории, пансионаты и дома отдыха.

Искусственный интеллект, принима-

ющий первичные звонки пациен-

тов, экономит время и больных, и 

медиков.
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БИЗНЕС Нижегородским 
ресторанам разрешили 
работать на вынос

Подарок 
для выносливых
Татьяна Ермошкина, 

Нижний Новгород

Ресторанам Нижнего Новгоро-
да разрешили работать «на вы-
нос». Такую поправку в указ «О 
введении режима повышенной 
готовности» внес нижегород-
ский губернатор Глеб Никитин.

С 25 октября — начала «нера-
бочих дней» в Нижегородской 
области — рестораны работали 
только на доставку. Это подко-
сило бизнес, который еще не до 
конца успел оправиться после 
предыдущих ограничений. 27 
октября рестораторы написали 
официальное письмо на имя гу-
бернатора.

«Принятые меры ограниче-
ний в Нижегородской области в 
отношении общепита являются 
одними из наиболее жестких по 
России. Десятки тысяч сотруд-
ников могут покинуть отрасль 
в связи с ограничениями на ра-
боту и отсутствием перспектив. 
С учетом их семей, поставщи-
ков и подрядчиков этот эффект 
распространяется более чем на 
100 000 человек. Те рестораны, 
которые работают на доставке, 
с 5—10 процентами выручки от 
обычного оборота не могут по-
крыть аренду, платежи ЖКУ и 
оплату труда. Под угрозой за-
крытия 90 процентов работаю-
щих ресторанов», — написано в 
письме предпринимателей.

Они попросили разрешить 
работу по QR-кодам с соблюде-
нием всех мер безопасности. 
Власти услышали и пошли на 
маленькие, но все-таки уступки 
— разрешили работать на вы-
нос. Как рассказал корреспон-
денту «РГ» глава представи-
тельства Федерации ресторато-
ров и отельеров (ФРиО) в Ниж-
нем Новгороде Александр Ко-
тюсов, эта поправка важна для 
всего ресторанного бизнеса.

— Для нас важно, что мы не 
потеряли гостей, которые сами 
хотят забирать еду. А также мы 
экономим на марже доставщи-

ков —25—30 процентов от сум-
мы заказов. Поэтому даже эта 
поправка для нас важна, мы за 
нее бились, — сообщил Алек-
сандр Котюсов.

Теперь, по его словам, ниже-
городцы могут позвонить в лю-
бимый ресторан, сделать заказ 
и к определенному времени 
прийти за ним. На входе ресто-
рана поставят стол, на который 
бесконтактным методом будет 
выставляться упакованный за-
каз. Клиент должен осущест-
вить бесконтактную оплату и 
забрать еду.

Конечно, такой метод может 
серьезно поддержать рестора-
ны, которые находятся в офис-
ных центрах. Рестораны на ули-
цах, удаленных от офисов и жи-
лых многоэтажек, вряд ли смо-
гут продолжать работу в сло-
жившихся условиях. Особенно 
пострадает «ресторанная ули-
ца» Нижнего Новгорода — Ро-
ждественская.

— Сейчас мы с группой круп-
ных рестораторов города выра-
батываем комплекс мер по под-
держке ресторанного бизнеса 
Нижнего Новгорода. И через не-
сколько дней предложим его на 
рассмотрение губернатору, — 
заключил Александр Котюсов.

Ведь даже если с 8 ноября ре-
сторанам разрешат работать, 
не факт, что их снова не закро-
ют через неделю. •

Нижегородцы 
могут позвонить 
в любимый ресто-
ран, сделать заказ 
и к определенно-
му времени прий-
ти за ним

СВОЕ ДЕЛО Студентов 
научат вести 
технологический бизнес

Тренер 
для стартапа 
Ольга Дмитренко, Самара 

В Самарской области стартовал первый Межвузов-
ский акселератор студенческих проектов. Он объеди-
нит шесть ключевых университетов региона в Самаре 
и Тольятти. Операторы программы: региональный 
центр инноваций StartupSamara и «Фабрика Единоро-
гов» — объединение вузов, корпораций, инвесторов и 
предпринимателей.

— В Самарском регионе существует система поддер-
жки технологического бизнеса, которая позволяет мо-
лодым изобретателям получать помощь на каждом эта-
пе реализации их 
идей. Студенческое 
предприниматель-
ство, стартап как 
диплом — это самое 
начало пути. Аксе-
лератор даст базо-
вые знания и навы-
ки, затем начинаю-
щие предпринима-
тели смогут полу-
чить помощь от ин-
ститутов поддер-
жки Самарской об-
ласти: Регионально-
го центра иннова-
ций StartupSamara, 
Венчурного фонда 
Самарской области, 
фонда микрофинан-
сирования, Иннова-
ционного фонда. 
Кроме того, начина-
ющие инноваторы могут стать резидентами технопар-
ка «Жигулевская долина» и получать поддержку от 
команды технопарка: привлекать частных инвесторов, 
финансирование федеральных институтов развития, 
участвовать в профильных мероприятиях, — рассказал 
министр экономического развития и инвестиций Са-
марской области Дмитрий Богданов. 

Студентов, которые примут участие в акселераторе, 
будут учить практикующие бизнес-эксперты по разви-
тию предпринимательских компетенций. Тренеры по-
могут участникам пройти путь от идеи до вывода про-
дукта или услуги на рынок. Студентов научат генериро-
вать перспективные идеи для бизнеса, собирать под них 
команду, составлять предложение для будущих клиен-
тов, а также выбирать бизнес-модель под конкретный 
продукт. По итогам акселератора лучшие участники 
смогут получить грант на развитие своего проекта.

— У студентов сейчас есть хорошая возможность по-
лучить практические знания и начать свой бизнес еще 
в университете, — отметил директор Регионального 
центра инноваций StartupSamara Александр Клюкач. — 
Может быть, такой стартап и не «взлетит», но у вы-
пускника уже будет опыт, знания, как делать иннова-
ционный бизнес, как привлечь инвестиции. Вся миро-
вая статистика показывает, что стартапы получаются 
у их основателей далеко не с первого раза. Поэтому 
чем раньше начать — тем больше будет времени и сил 
на то, чтобы построить свой бизнес, возможно даже, с 
миллиардной капитализацией. •

Студентов научат 
генерировать пер-
спективные идеи, 
собирать команду, 
составлять пред-
ложение для кли-
ентов, а также 
выбирать бизнес-
модель под кон-
кретный продукт

Новая установка помогает предсказать поведение двигателя в 

реальных условиях эксплуатации.
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